
DESBALANCE
Funcionarios buscan chamba
Nos cuentan que la búsqueda de nuevos ho
rizontes laborales está en marcha entre fun

cionarios de comisiones reguladoras del sec
tor financiero, ante la cada vez más cercana
conclusión de esta administración el 30 de
noviembre próximo. En dependencias como
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), de Bernardo González, Comisión
Nacional para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros (Condu
sef), Comisión Nacional de Seguros y Fian
zas (CNSF) y la Comisión Nacional del Siste
ma Ah0n.0 pílKi e¡ Retiro (Consar) se da
por hecho que el puntero en las encuestas

ganará la elección presidencial del 1 de julio, de manera que la tra
yectoria de algunos funcionarios en el servicio público podría inte
rrumpirse. Varios de los titulares y trabajadores de confianza ya es
tán repartiendo currículums en el sector privado. Por ley, varios de
ellos no podrian aceptar de inmediato propuestas laborales para
evitar conflictos de interés; sin embargo, esos perfiles serán muy
peleados en el sector financiero, nos anticipan.

Sector empresarial digital
Nos dijeron que entre las acciones de cierre
de sexenio está lograr una mayor eficiencia
en el registro de empresas a través del Sis
tema de Información Empresarial Mexica
no (SIEM) y se lanzarán algunos cambios,
como su digitalización. Según la subsecre
taría de Normatividad y Competitividad de
la Secretaría de Economía, Rocío Ruiz. se
trata de hacer al SIEM más atractivo para
que las empresas quieran subir sus datos al
sistema, al cual podrán acceder los com
pradores. Nos explican que con ello se es
pera terminar con los falsos promotores
que solamente cobraban a las empresas

para cargar su información en el sistema. Además, como parte
de la estrategia, las confederaciones y cámaras del sector privado
podrán ofrecer paquetes de servicios para hacer más atractiva la
incorporación de empresas a los gremios. Nos dijeron que a pe
sar de que hubo algunos detalles de última hora, la Concanaco y
la Concamin presentan hoy la Plataforma Integral para la Econo
mía Digital (PIED) junto con la funcionaría.
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Perfilan equipo hacendarlo
Sólo uno de los cuatro candidatos a la Pre
sidencia ha dado a conocer los nombres de

los integrantes de su eventual gabinete. Pero para los mercados,
son dos los más importantes: la cartera de Gobernación y la de
Hacienda. De ganar el abanderado de la coalición Juntos Hare
mos Historia, Andrés Manuel López Obrador, se ha informado
que el responsable de las finanzas públicas será Carlos Urzúa
Nos anticipan que lo acompañará un equipo hacendario de pri
mer nivel, pues hay quienes aceptaron trabajar con él a pesar de
que se les recortará el sueldo, e incluso a cambio de dejar su tra
bajo actual en Washington. Los nombres se han guardado bajo
llave, pero nos adelantan que Urzúa pondrá toda su atención en
dos posiciones: el oficial mayor, quien será "una gente de prime
ra", y en el Servicio de Administración Tributaria (SAT), para vi
gilar que se recaude bien.

Analizan situación de la radio
La tecnología llevó a servicios como iTunes
y Spotify a revolucionar la manera de escu
char música, pero la radio sigue no se que
da atrás, nos dicen. Por eso, no es de extra
ñar que el pasado 31 de mayo, representan
tes de la Cámara Nacional de la Industria

de Radio y Televisión (CIRT), encabezados
por su presidente José Luis Rodrigue/.
Agulrre, se reunieran con el Pleno del Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
que encabeza Gabriel Contreras. Según el
apartado de entrevistas con agentes econó

rnnrrpraQ
micos del regulador, los temas tratados
fueron las políticas de apoyo a las estacio

nes de Amplitud Modulada (AM), las estaciones ilegales, los li
neamientos sobre el protocolo de alerta y respecto los avances
sobre el posible nuevo cálculo de contraprestaciones. Rodríguez
Aguirre fue acompañado por Miguel Orozco Gómez, director
general de la CIRT, entre otros directivos.
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En lo que bien daría para medalla de oro en materia de populismo,
el candidato de Por México al Frente, Ricardo Anaya, está
ofreciendo un "apoyo" universal de mil 500 pesos mensuales
de por vida, de alcanzar la Presidencia de la República, enviando
un plástico sin fondos en prenda de certeza a los electores.

Té escribo para decirte que cuando sea
•• Presidente —dice una misiva persona

lizada— tendrás derecho a tener dine

ro siempre, de forma mensual y garantizada
de por vida, recibirás mil 500 pesos por el
solo hecho de ser mexicano".

Si Pitágoras no miente, al margen de la
pobre sintaxis, suponiendo que la promesa
se hiciera efectiva a los mayores de 18 años
con derecho de voto, estaríamos hablando
de 83 millones, que multiplicado por mil
500, nos daría una erogación mensual de
124 mil 500 millones de pesos.
Y si lo multiplicamos por los 12 meses

del año, el monto es alrededor de una ter
cera parte del presupuesto de gasto total
del gobierno previsto para 2019, cuyo
monto ascendería a 5 billones 498 mil 600
millones de pesos.
Naturalmente, los partidarios de Anaya

dirían que se trata sólo de apuntalar alos más
pobres. Sin embargo, la oferta está llegando
vía correo a personas de clase media baja,
mediamedia y alta.
De hecho, se está convocando para esta se

mana se realice una quema colectiva de plás
ticos en el Zócalo de la Ciudad de México.

Aunque con matices menos demagógicos,
la constante en las promesas de campaña de
los candidatos a la Presidencia de la Repú
blica apunta a un coctel imposible: bajar o
mantener impuestosy multiplicar al infinito
los programas sociales, en paralelo a una
obra pública sin precedente. El más socorri
do es el IEPS aplicable a las gasolinas.

Asi, el aspirante de la coalicion Todos por
México, José Antonio Meade, plantea repli
car a nivel federal el numerito que se sacó de
la manga en el reñido proceso electoral del
Estado de México: tarjeta rosa para las amas
de casa.

El problema es que el cumplimiento de la
promesa con perfil de compra de votos, el
actual gobierno mexiquense ha descuidado
otros rubros sociales, por ejemplo, el pago a
los proveedores de medicinas.
Desde el otro punto, el candidato de

Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel
López Obrador, ofrece duplicar los apoyos
para adultos mayores y darle becas a los
jóvenes que a falta de oportunidades ni es
tudian ni trabajan.
El problema es la imposibilidad de manio

bra, frente a un presupuesto comprometido
que a travás de los años es mínimo. En el
camino está el pago del servicio de una deu
da integral, externa e interna, equivalente a
48% del Producto Interno Bruto nacional.
El país sigue pagando el rescate banca

rio y aún el carrete, además de inyectarle
recursos a los fondos pensionarios y al
IMSS y el ISSSTE, que enfrentan falta de
reservas ante la negligencia de afrontar
una solución integral.
De acuerdo con el Centro de Estudios Eco

nómicos del Sector Privado, el monto del pre 
supuesto susceptible de orientar hacia el
cumplimiento de las promesas seríade 16%...
con la novedad de que ahí se ubica el pago de
subsidios, y temas como justicia, legislación,

protección ambiental, transferencias y apor
taciones, además del gasto de operación.
Integradas las partidas, el nivel de manio

bra se reduce a 5%.
Prometer, dice el dicho, no empobrece; dar

es lo que aniquila.

Balance general. Resistido unos y otros
embates del Servicio de Administración Tri

butaria (SAT) en la exigencia de transparen
tar las condonaciones de impuestos a favor
de los grandes corporativos, utilizando como
argumentoel secreto fiscal, labatallaestálle
gando a un punto crucial ante una exigencia
del Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protección de Datos
Personales.

Aunque algunas instancias de carácter
privado han arriesgado d atos sin la certeza
oficial, cuyo monto alcanza cantidades es
tratosféricas, éstos no han logrado con
frontarse vía uno y otro exhortos de la Cá
mara de Diputados.
En lo que va del sexenio se contabiliza al

menos media docena de Puntos de Acuerdo
del Congreso con proa a la transparencia de
la Secretaría de Hacienda.

Algunas empresas arrastran desde la
crisis de pagos de 1995 lo que en sus es
tados financieros se ubica como impues
tos diferidos, es decir "debo, no niego; pa
go, cuando tenga".
Aunque la Ley previene casos en que la

autoridad puede reducir o condonar la
carga acumulada, la suspicacia apunta a
favoritismo.
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Promesas en el aire. Al fragor de los mo
vimientos telúricos de septiembre del año
pasado que afectaron o destruyeron miles de
inmuebles, se desnudó un escenario des
ventajoso parala población en materia de se
guros.
Desde un ángulo, aunque los bancos con

créditos hipotecarios al calce aseguraban las
construcciones, en caso de colapso el dinero
recibido apuntaba a reducir a su causa o sal 
dar el monto de la hipoteca.
En el primer caso, el usuario no sólo se

quedaba sin casa, sino con parte de la deuda
a cuenta.

En otro escenario, cuando la gente optaba
por adquirir un seguro contra catástrofes na
turales para proteger su vivienda, hete aquí
que en el caso de condominios destruidos, la
póliza se hacía cargo del valor del terreno, no
de los departamentos en lo individual.
Anteello, laSecretaríade Haciéndase reunió

conbanquerosyaseguradoras en afande equi
librar el escenario, lo que según se había lo
grado. .. conlanovedad, que nueve meses des
pués no se ha pasado del dicho al hecho.
Fibra E con todo. Esta semana la Fibra

Educa de reciente creación, lanzará su pri
mera colocación de bonos de deuda vía la
Bolsa Mexicana de Valoras, en un escenario
en que el débito total alcanzaría 21 mil 560
millones de pesos que se destinarían a la ad
quisición de 82 inmuebles.
La cifra se apuntalaría con créditos ban

carios.

Dirigido por Rodolfo Sánchez Arrióla, el
instrumento tendría un portafolio inicial de
52 propiedades y un activo.
Entre estas se anotan la Universidad ICEL,

la Universidad Liman, la Universidad Lima,
el Instituto Patriay el centro de idioma Quick
Learning.

Tregua a bancos. De acuerdo con la ruta
crítica planteada, en septiembre próximo los
bancos deberían haber completado la reco
pilación de datos biométricos de sus usua
rios para poner certeza frente a la prolifera
ción de fraudas. Sin embargo, la Secretaría
de Hacienda les concedió un nuevo plazo de
gracia al 9 de enero.
La intención es integrar un a plataforma de

datos con los que tienen las administradoras
de ahorro para el retiro.
Estos engloban las señas de 10 millones de

trabajadores...
El registro, que alcanza huellas digitales,

iris ocular y demás, se lleva de cuatro a seis
minutos.

Más oferta. En afán de evitar una posible es 
casez, la Organización de Países Exportadores
de Petróleos (OPEP) acordó aumentar la pro
ducción del combustible de un millón de ba

rriles diarios a partir del próximo lunes. •
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¿Y el Tratado?
El viernes pasado, Steve Verheul, el jefe negociador

de Canadá para el proceso de modernización del
TLC de América del Norte, confirmó que ya tiene tiem
po que no habla con John Melle y Kenneth Smith, sus
contrapartes estadounidense y mexicana

Aunque la iniciativa privada en México ya había se
ñalado que las conversaciones estaban suspendidas, es la
primera vez que uno de los funcionarios públicos involu
crados hace la declaración específica que la negociación
está detenida.

La duda es cuándo se retomarán las conversaciones.
Hace unos días se pensaba que luego de las eleccio

nes mexicanas, el panorama quedaría un poco más claro,
pero el panorama sigue siendo un poco impredecible.

Ahora, más que la preocupación por los comicios en
México, el Gobierno de Donald Trump está más concen
trado en resolver el asunto de los aranceles unilaterales.

Por un lado, el 6 de julio entrarán en vigor los aran
celes de castigo impuestos por China, los cuales tendrán
un efecto considerable sobre la industria estadounidense.

Por otro, se rumora que Wflbur Ross, Secretario de
Comercio, está apurando la resolución para castigar tam
bién las importaciones de automóviles, lo cual pone muy
nerviosa a la industria global.

Avanzan
con Túnel

Los trabajadores de uno de
los tramos del Tren Inter
urbano MéxicoToluca
anotan otro gol, pues hoy
saldrá la segunda tunelado
ra que da forma a uno de
los dos túneles que confor
marán la obra.

Hace dos semanas, la
primera máquina conclu
yó sus labores y con la sali
da de esta segunda quedará
concluida la perforación de

los túneles correspondien
tes al tramo II del proyec
to, el cual estuvo a cargo del
consorcio encabezado por
ICA, que capitanea Guada
lupe Phillips.

En el proyecto, los co
laboradores laboraron du
rante 19 meses y las má
quinas alemanas excava
ron a una profundidad de
70 metros y máximo de
130 metros dentro del ce
rro de la Marquesa.

Mientras perforaban, las
tuneladoras también arma
ban e instalaban los 6 mil
312 anillos de dovelas del

bitúnel por donde pasará el
tren que transportará 230
mil pasajeros.

Cada túnel tiene una
longitud de 4.7 kilómetros
y 8.5 metros de diámetro.
Hasta ayer, la segunda tune
ladora estaba a cuatro me
tros de la salida, por lo que
hoy terminará su trabajo.

Sin embargo, este avan
ce ingenieril no quita el he
cho de que el Tren Inter
urbano inicie operaciones
hasta el próximo año y no
en 2018, como inicialmen
te lo había prometido la Se
cretaría de Comunicacio
nes que lleva Gerardo Ruiz
Esparza.

Aumento
Acelerado

Quienes se vieron acelera

dos en concretar el aumen
to salarial anual con su sin
dicato fueron los de Pemex,
de Carlos Treviño.

La empresa del Esta
do informó ayer que acor
dó un aumento de 3.42 por
ciento con el Sindicato de

Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana (ST
PRM), que lidera el con
trovertido Carlos Romero
Deschamps.

El asunto no suena ex
traño, pero llama la aten
ción que el acuerdo salarial
se anuncie justo unos días
antes de las elecciones de
este primero de julio.

En años anteriores es
te proceso de negociación
les había llevado más tiem
po. Por ejemplo, en 2017 el
incremento se anuncio el n
de julio y en 2016 el 20 de
mismo mes.

El incremento al salario
ordinario también fue lige
ramente menor en esos pe
riodos, de 3.17 en 2016 y 3.12
por ciento el año pasado.

El sindicato de la em
presa del Estado es uno de
los más importantes del
País y hay que decirlo, una
de las bases del PRI, sien
do su líder legislador por
ese partido. Hasta 2016 su
maba poco más de 104 mil
trabajadores.

Ahí se le dejamos y us
ted analice qué pudo causar
ese acelerón.
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Cancha
de Nivel

Sea cual sea el resultado del

partido de mañana de la Se
lección Mexicana, conviene
recordar dónde entrenaron
estos muchachos.

Previo al Mundial de
Rusia 2018, los selecciona
dos tuvieron oportunidad
de realizar sus prácticas en
la nuevas instalaciones de la
Femexfut, en Toluca, Estado
de México.

Y es que la Federación
Mexicana, que preside De
cio de María buscó desde
2014 integrar en un solo es
pacio su centro de capaci
tación y las actividades del
organismo, por lo requirió
los servicios de la inmobilia
ria JLL, que capitanea en el
País Pedro Azcué.

Para este proyecto, que
dicen sigue la tendencia de
las mismísimas instalacio
nes de la FIFA, en Zúrich,
se necesitaron 12 meses de

trabajo y turas 20 empresas
estuvieron involucradas pa
ra desarrollar los 15 mil me
tros cuadrados que incluye
5 canchas y un edificio de
oficinas.

Para la Femexfut se
guramente esto no repre
sentó un gasto, sino una
inversión para el lejano
2026, cuando el País, junto
con EU y Canadá, sea sede
mundialista.

Suerte para ellos.
cap¡tanes(a>reforma.com
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Perder lo construido
Soy miembro de una generación que vio conti

nuamente sufrir a sus padres con cada deva
luadón, con cada crisis sexenal.
Recuerdo ei desaliento de mi papá con

cada devaluación y la forma en que mi
mamá apretaba los dientes para extender
el gasto mientras en radio y televisión Luis

Echeverría y José López Portillo suplían su incapacidad
con discursos ridículos que sólo buscaban alimentar sus
egos descontrolados.
Abiertamente intentaban engañar al pueblo, pero no

podían. Lo que hacían era controlar a los medios de co
municación bajo una versión iíghf de plata o plomo. Las
concesiones de medios se entregaban por cercanía al go
bernante en turno; sólo había una empresa que vendía pa
pel periódico y era del Estado, el día de la libertad de prensa
siempre se condonaba la deuda de los medios amigos. Los
medios opositores eran perseguidos hasta hacerlos cerrar.

La abyección era tai que solía decirse que los legislado
res sólo eran levantadedos y si el presidente preguntaba
la hora, contestaban al unísono: las que usted diga, señor
presidente.

Los gobernantes culpaban a los especuladores, riquillos
saqueadores, haxnbreadores del pueblo y mil ridículos más
que no engasaban a nadie. Cada que el gobierno decía que
no habría devaluación o crisis, la gente sabía que ocurriría
lo contrario.

En televisión, las películas y señes justificaban la pobreza.
El síndrome de Pedro Infante en el que los pobres son bue
nos y los malos, ricos: el pobre, si enriquece, se vuelve malo.
Todo se justifica a los pobres por su condición. Sin embargo,
también estaba El Chavo del 8. que lejos de promover valo
res, es una apología a la mediocridad y la pobreza.

Crecí en un país donde se contaban chistes de el mexi
canito, el ya mérito... Un país que ama las derrotas honrosas
en las que se jugaba como nunca y se perdía como siempre.
CAMBIO
En 1988, cuando terminé la carrera e inicié mi vida profe

sional de tiempo, comencé a vivir en un país diferente. Me
tocó cubrir la renegoclaclón de la deuda externa que, du
rante décadas, fue una espada clavada en las costillas de
los mexicanos.

El Tratado de Libre Comercio nos acercó al mundo. Co
menzamos a desarrollar habilidades de competencia y sa
ber que podíamos ser mejores que el mejor, como hoy lo
demuestran una eran cantidad de industrias. Lo mexicano

dejó de ser sinónimo de
corriente y comenzó a
ser de orgullo mundial.

Entramos a la OCDF,
y la Inflación, que en
1988 llegó a tocar el
180% a tasa anual, ac
tualmente crece al me
nor ritmo de la historia a
tasa anual.

La última vez que el
país estuvo en crisis fue
en 1995. Sin embargo, el
gobierno no cayó en el
paternallsmo sino que

tomó todas aquellas medidas económicamente correctas
que fueron la semilla de una de las economías más sóli
das del mundo. De hecho, tras la crisis financiera global de
2008/9 la economía mexicana fue la primera de occidente
en recuperar el crecimiento, puesto que nuevamente se to
maron las medidas económicas correctas, como aumentar
los Impuestos.

Vivo en un país en el que los mlllennials, la mayoría de la
población, jamás han vivido una crisis económica. Durante
prácticamente todo el siglo la economía ha crecido de una
manera consistente y, quizá lo más importante, el número
de pobres ha venido disminuyendo en gran medida por la
solidez de las finanzas Diiblicas.
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RIESGO

Ciertamente, hay una gran cantidad de retos en la economía.
Siguen 9,3 millones en la pobreza extrema y el crecimiento no
ha sido tan veloz como se debería. No tengo ninguna duda de
que, si se regresa a las medidas paternalistas de subsidiosy el
gobierno como rector de la economía, viviremos las mismas
tragedias que tanto hicieron sufrir a mis padres.

Me preocupan, como a la inmensa mayoría de las per
sonas, la violencia y la inseguridad. Sin embargo, sé que
perdonar a los delincuentes es mucho más que una impru
dencia, es una falta de respeto a las víctimas y los héroes
que han dado su vida para preservar a la mayoría de los
mexicanos.

Sé que si elegimos mal tendremos una reedición de
Echeverría y López Portillo, con todo y un modelo que
ha fracasado 130 veces consecutivas en el mundo, incluido
México, sin ninguna historia de éxito. Volveremos al país de
los mexicanitos, siempre condenados al fracaso, a que nos
falten 20 centavos para dar el peso.

Sé que si elegimos bien, México seguirá avanzando por
la ruta correcta, que poco a poco mejorarán los niveles de
vida de ía población. No basta saber a dónde se quiere ir y el
peligro que representa, abandonar la ruta correcta que, sin
lugar a ninguna duda, ha dado beneficios.

Es necesario que aquellos quienes lo tienen claro, elijan
al hombre correcto. No es momento de abandonar el rumbo
ni elegir inexpertos.

Echeverría

y López Portillo
suplían
su Incapacidad con
discursos ridículos

que sólo buscaban
alimentar sus egos
descontrolados.
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Los Cabos, destino de primera
con servicios de tercera
Los Cabos. Si las cifras ma

croeconómicas dei princi
pal destino turístico de Baja
California Sur (BCS) son es
tupendas, en el norte del es
tado la situación es diferente,
pero además en toda la en

tidad hay grandes rezagos de servicio e
infraestructura.
En el 1 Foro de Turismo del Instituto Mexi

cano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), que
preside Eduardo Guerrero Vidales en Los
Cabos, Luis Araiza, secretario de Turismo de
la entidad, mostró una gráfica que compara
el crecimiento de 12,4% del Producto Interno
Bruto de BCS durante 2017 con otras entida
des del país.

Le siguió Puebla con 6.7% y Guanajuato
con 4.9%, mientras que el siguiente estado
enfocado al turismo. Quintana Roo, creció
3.7%, pero en el otro extremo Chfapas decre 
ció 2.2%, Oaxaca. 3.5%. Campeche 8.2% y
Tabasco 8.5 por ciento.

Estas asimetrías reflejan, nuevamente, los
grandes contrastes que, incluso, a nivel ma
cro, hay en México.

Si a nivel de la industria de los viajes, y
luego de escuchar la presentación de Ro
dolfo López Negrete. exdirector general del
Consejo de Promoción Turística de México
(CPTM), el gran asunto es cómo alentar la lle
gada de viajeros estadunidenses, que se está
"desinflando", los otros retos tienen que ver
directamente con la comunidad.

Una maestra que estaba en el público del
Foro, se levantó y dijo que sus alumnos fre
cuentemente le preguntan qué opciones hay
para resolver problemas como la falta de
agua, para que las escuelas estén mejor equi
padas o para pavimentar las vialidades.
Queda claro que no hay ninguna que

provenga de una "varita mágica", que
permita solucionarlos de un día para otro,
e incluso es posible que esos cambios

requieran de años de esfuerzo, aunque es
importante empezar cuanto antes.

Paloma Palacios la presidenta de la Aso
ciación de Hoteles de Los Cabos, puso por
ejemplo la importancia de que la Comisión
Nacional del Agua haga ya el estudio para
delimitar los arroyos en ese destino, lo que
impediría que se siga construyendo en áreas
que después terminan inundadas.

Por el lado de la Secretaría de Turismo,
cuyo titular es Enrique de la Madrid, serían
deseables cambios en la fórmula de distribu
ción de los recursos de promoción, dado que
BCS contribuye con gran parte de la capta
ción del Derecho de No Residente y recibe un
porcentaje mínimo.

En el Instituto del Fondo Nacional de la
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit),
que encabeza David Penchyna, hacen falta
nuevos criterios para otorgar créditos en Los
Cabos.

Aquí ocurre el absurdo de que meseros
que ganan 100 mil pesos de propinas al mes,
no pueden acceder al financiamlento de una
casa que vale 800 mil pesos, el doble del
promedio nacional en el segmento de inte
rés social, porque su sueldo es de dos salarios
mínimos.

Mientras que la fórmula de participación
fiscal de la Federación, primero no reconoce
el origen de los tributantes que llegan de todo
el país a BCS y además castiga al estado por
que no hay pobreza extrema.

Hay muchos más elementos en esta histo
ria, cuya problemática compleja sería nece
sario revisar con más profundidad.

Piden que la Comisión
Nacional del Agua haga ya
el estudio para delimitar los
arroyos en ese destino.
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Odebrecht como ariete,
Campos con Nieto
y Lozoya aguarda
El exíitular de la Fiscalía Especializada para la

Atención de Delitos Electorales, Santiago
Nieto, quiere que el caso Odebrecht ope
re políticamente en el proceso electoral para
sepultar al PRI y a su candidato, (osé Antonio
Meade.
No se sabe si con la venia de Andrés

Manuel López Obrador, pero sí de afines al tabasqueño que
van saliendo de la tenebra política. Es el caso de la visitado
ra general de la PGR, Adriana Campos, quien desde el año
pasado tiene archivada una denuncia contra Nieto Castillo.

Sobre el ahora asesor de AMLO, que cree que puede ser el
próximo fiscal general de la República, pesan ocho procesos
por el manejo faccioso del caso Odebrecht. Desde octubre
pasado, la Unidad Especializada en Investigación de Delitos
Cometidos por Setvídores Públicos tiene una denuncia.
Su responsable, Alberto Ramos, inició la averiguación,

pero la Visitaduría General de la PGR, que encabeza Campes,
no hizo nada. La novedad ahora es que hace once días el ti
tular de la Dirección General Jurídica en Materia de Delitos
Electorales de la propia PGR le ¡aló las orejas a la funcionaría.

Hugo Tal ancón emplazó a Campos a iniciar una carpe
ta de investigación por nuevas denuncias contra Nieto en el
mismo caso Odebrecht, ahora por revelar que Javier Jiménez
Espriü no está implicado en el expediente y que los pagos
que se le imputan a Emilio Lozoya rondan ya los 16 millones
de dólares.

Recuerde que, al calor del último debate. Meade denunció
al designado como secretario de Comunicaciones y Trans
portes en un eventual gobierno de AMLO de ser accionista
de Idesa, socia de Braskern, filial de Odebrecht, en el proyecto
Etileno XXI,

Por 3a actitud de Campos, hay sospechas de que ta extitu
lar de la Profeco y exabogada general del Instituto Politécnico
está solapando a Nieto y alineándose a los intereses de éste,
que juega un papel estratégico como asesor del Peje, Al me

nos así lo dejó ver cuando salió a defender a Jiménez Espriü
Por lo que hace a Lozoya, su caso podría decantarse una

vez que pasen las elecciones y en pleno proceso de transición
y entrega de cuentas del gobierno de Enrique Peña Nieto.
Cosa de que el subprocurador especializado en Investiga
ción de Delitos Federales de la PGR lo impute. A ver si Felipe
Muñoz, El Tibio de la PGR, ya termina de deshojar la marga
rita Se va a poner bueno.
VAN SEIS TRAS GIA+A
Fueron seis empresas las que se acercaron a GIA+A la cons
tructora de Hipólito Gerard, con la intención de capitalizar
la, Una de ellas es Promecap, el fondo de Femando Chico
Pardo. Este empresario está muy interesado en reforzar su
presencia en el desarrollo de infraestructura.

El año pasado estuvo a un tris de adquirir el control de
Plnfra, la constructora de David Peñaloza Alarife. A princi
pios de este 2018, Chico se quedó con ta concesión del Libra
miento Irapuato, que era de Hermes, de Garios Hank Rhon.
Para GIA+A la inyección de capital fresco es crucial, pues tie
ne un hacktog de siete mil millones de pesos. La entrada del
nuevo socio financiero podría concretarse antes del tercer
trimestre del aflo. Considérelo.

BANQSfrE REFUERZA
Y ya que hablamos de infraestructura, le había platicado que
Carlos Rojo, mandamás del Grupo Financiero Interacciones,
no será el director de Banorte. una vez que este último fusio
ne a aquél.

Según fuentes del grupo que seguirá dirigiendo Marcos
Ramírez, a Rojo se le dará la responsabilidad de una nue
va dirección que atenderá el financiamiento de proyectos
de infraestructura. Actualmente esa área es atendida por
Arturo Monroy, director general adjunto de Banca de Inver
sión y Financiamiento Estructurado y quien le reporta a José
Armando Rodal, director general de Empresas y Corporati
vo. Según esto, la nueva dirección seria mucho más robustay
reportaría directamente a Garios Hank González
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ISOLUX EN MARCHA
Tal y como le adelantamos, el Instituto Federal de Especia
listas en Concursos Mercantiles (Ifecom), que dirige Maris
Esther Sandoval, designó a Óscar Estrella como visitador
en el caso de Isolux

Le decía que la firma de ingeniería y procuración que ma
neja Roberto López hizo la petición voluntaria de acogerse
a ese recurso el mes pasado. Quiere poner a buen resguar
do los proyectos con la CFE, al mando de Jaime Hernández,
particularmente una planta termoeléctrica en Atente, que
financian Santander, Scotlabank, Société Générale y Natixis
Global. La deuda asciende a unos 500 millones de dólares.
Estrella ya está revisando las cuentas para determinar la in
solvencia de Isolux En dos semanas entrega su informe.

SENDA COMTrATA

Pues nada, con la novedad de que Grupo Senda es otra com
pañía que también está al borde del concurso mercantil. Se
trata del principal operador de autotransporte de pasajeros
en el norte del país.

Mueve al año 80 millones de personas en 12 estados de
México y diez en Estados Unidos. La firma, que da empleo a
unas siete mil personas, colocó en 2014 bonos en dólares y
moneda nacional que vencen el próximo año. La firma que
preside Jaime Rodríguez inició un proceso de reestructura
ción financiera.

Contrató a los despachos de Luis Níeolau y Jaime Guerra
como asesores extemos. Senda, que lleva Ricardo Clausse,
compite con IAMSA, de Roberto Alcántara; Estrella Blanca,
de José Mora, y ADO, de José Antonia Pérez.
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Dólar baja a 19.89... a
días de las elecciones
E! tipo de cambio es un termómetro de la
volatilidad o nerviosismo de los mercados, y
los mercados están medianamente tranquilos.
El peso mexicano se aprecia a escasos días de

las elecciones presidenciales. Este lunes el
peso mexicano interbancario ganó terreno
al dólar y se cotizó en menos de 20 unidades
por billete verde. Esto nos llama la atención.

El tipo de cambio es un termómetro de la
volatilidad o nerviosismo de los mercados, y

los mercados están medianamente tranquilos a escasos días
de las elecciones presidenciales, donde también cambia
mos al Congreso y varias gubernaturas el próximo domingo.
LA MEDICIMIJI RECETADA
POR EL BANXICO.» FUNCIONÓ
Claro que la calma de los mercados se debe a la medicina
recetada por el Banco de México. El instituto central acaba
de elevar sus tasas de interés de referencia, las de corto pla
zo. la elevación fue de 7.5 a 7.75 por ciento, Y ese cuartito de
punto Impulsó la moneda nacional.
No es para menos. Los fundamentales de la economía

mexicana se ven bien: finanzas públicas sin crisis, la Infla
ción con tendencia a la baja, exportaciones que se siguen
comportando blenyentradas de divisas porturtsmo, reme
sas y petróleo. Sólo les hacía falta el empujón de las tasas de
interés del Banco de México,

Ahora, la medicina es amarga. Elevar las tasas puede
traer un beneficio en el corto plazo, pero todos sabemos
que va deslnceniivando el crédito con tasas más caras para
prestar a familias y empresas, con lo cual se va frenando la
actividad económica.
Sin embargo, el Banco de México, gobernado por

Alejandro Díaz de León, determinó en su balance de ries

gos que ahora sí había
más riesgos, sobre todo
por el estancamiento
de las negociaciones
del Tratado de Libre
Comercio. Y en el ries

go se piensa en el peor
escenario, que Donald
Trump quiera tumbar el
acuerdo comercial. Por
eso el aumento en tasas

cayó bien. El Banco de
México se cura en salud,
y antes de que pase algo
peor, mejor mantiene un rendimiento atractivo para los ac
tivos en pesos.
MERCADOS, CREDIBILIDAD
Si EL INE VA BIEN EL PRÓXIMO DOMINGO
El tipo de cambio se revaluó, sin duda, por el efecto del alza
de tasas del Banco de México. Pero también porque ve for
taleza Institucional en las elecciones presidenciales.

En otras palabras, los mercados comienzan a tenerle
confianza al Instituto Nacional Electoral ONE), presidido por
Lorenzo Córdova, que ha preparado debates entre candi
datos presidenciales como no se habían vistoy que está listo
para que vuelvan a ser los ciudadanos quienes participen
en las casillas electorales. Además, bajo advertencia no hay
engaño: el INE ya dijo que el conteo de los votos, a partir
del PREP. se tendrá en un 82% hasta las 8 de la mañana del
lunes 2 de ¡ulio.
ALFONSO HOMO BUSCA
TRANQUILIZAR EL TIPO DE CAMBIO
En este escenario, y quizá también curándose en salud,
Alfonso Romo, quien si gana López Obrador sería el coor
dinador de la Oficina de la Presidencia, dijo que van a bus
car fortalecer el peso mediante confianza, no mediante
intervenciones directas (que, como sabemos, no sirven y
sólo gastan las reservas internacionales).

Alfonso Romo señaló que fortalecerán el Estado de de
recho y crearán condiciones comerciales de confianza, Y en
uno de los temas escabrosos tocados por López Obrador,
que es la revisión de la Reforma Energética, Romo arrojó
un dato tranquilizador: sólo se revisarán los contratos que
ya han sido adjudicados a empresas privadas, y si no en
cuentran nada, entonces todos esos contratos se quedan y
se sigue adelante con la Reforma Energética. Ahí vendrán
varios puntos de debate, que si los contratos no deben ser
revisados, que si los van a frenar u otros opinarán que sí es
necesario hacer nuevas auditorías.

El caso es que dentro del equipo de López Obrador, y
frente a la posibilidad de ganar el próximo domingo, es
tán preparando mensajes tranquilizadores para el tipo de
cambio. Saben que el Ir en contra de las reformas no es el
mejor de los escenarios para los mercados y, por lo pronto,
en cuanto a la Reforma Energética, ya no hablan de echarla
para atrás, sino de revisarla para seguir adelante. Usted sa
que sus conclusiones.

La calma de los
mercados se debe a
la medicina recetada

por el Banco de
México. El instituto
acaba de elevar
sus tasas de interés
de referencia.
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IP preocupada por
elección del
presidente de la SCJN
La elección del presidente de la Suprema Cor

te de Justicia que realizan los 11 ministros que
integran la SCJN siempre es seguida por lupa
por parte del sector privado porque las reso
luciones de la Corte tienen grandes Implica
ciones económicas. En medio de las intensas

campañas políticas ha pasado Inadvertido el
hecho de que el 2 de enero de 2019. es decir a un mes de
que haya iniciado fundones el nuevo gobierno federal, los
minisíros elegirán al nuevo presidente que sustituirá a Luis
MaríaAguilar Morales.

Como se comprenderá ia elección en la SCJN cobra ma
yor relevancia ante el posible triunfo de Andrés Manuel
López Obrador, quien ha sido muy crítico de la Suprema
Corte pese a tener a la exministra Olga Sánchez Cordero
como su propuesta para la Secretaría de Gobernación.
Si López Obrador triunfa, lo que más le importa al

sector privado es fortalecer la división de Poderes y más
tras fallos recientes
de tribunales colegia
dos que han sido muy
controvertidos como
el caso Ayotzinapa que
ha sido severamente
criticado por expertos
constitucionallstas, y el
caso de Arlstegui con
tra MVS.

Hay que recordar
que Aguüar Morales
fue elegido el 3 de ene
ro de 2015 después de

un Inusitado proceso
de elección en el aue

hubo 32 votaciones en las que finalmente logró la mayoría.
En principio, Aguí lar Molares podría ser reelecto porque
termina su periodo de 15 años como ministro el 1° de di
ciembre de 2024, pero desde luego hay ya otros candidatos
apuntados.

Lo que ha trascendido es que Alfredo Gutiérrez Ortíz
Mena, quien fuera Jefe del SAT, sería el candidato favorito
del sector privado para presidir la SCJN, y el gran riesgo es
que la elección se politice y que el nuevo gobierno pretenda
influir en este proceso en el cual, por fortuna, no interviene
el Poder Legislativo.
NUEVO SENADO DECIDIRA TRES CAMBIOS
EN LA SCJN

Otro tema que preocupa al sector privado del nuevo gobier
no y del nuevo Senado es que el próximo sexenio terminan
su periodo de 15 años tres de los 11 ministros de la SCJN y
aquf sí será el flamante Presidente de la República quien
proponga los nombramientos a esa instancia legislativa.
Como se comprenderá ante un triunfo de López Obrador
hay una gran preocupación y más por la llegada al Senado
de personajes tan controvertidos como Napoleón Gómez
lirrutia y Nestora Salgado.

El primero que termina su gestión de 15 años, afínales de
noviembre, es decir aún en el gobierno de Peña Nieto, pero
ya con el nuevo Senado es José Ramón Cossto Díaz, quien
inició en diciembre de 2003. Después, en diciembre de
2019 termina el periodo de Margarita Luna Ramos, quien
inició en febrero de 2014; José Fernando Franco Gonzá
lez Salas inició en 2006 y finaliza su gestión en diciembre
de 2021,
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CNH, OTRO FOCO AMARILLO
Otro lema que preocupa al sector privado en caso de un
triunfo de López Obrador es el futuro de la Reforma Ener
gética. Aunque para darle marcha atrás necesitaría modifi
car la Constitución, pero un cambio que sí puede hacer el
nuevo Presidente de la República es la elección de nuevos
comisionados de los organismos reguladores.

En el caso de la Comisión Reguladora de Energía el pe
riodo de Guillermo García Alcocer como presidente fina
liza en 2023 y en diciembre de este año termina el periodo
del comisionado Jesús Serrano.

El foco amarillo está en la Comisión Nacional de Hi
drocarburos porque |uan Carlos Zepeda. quien ha hecho
una excelente labor de transparencia en las licitaciones de
las Rondas México, termina su periodo como presidente
en mayo próximo. Fue ratificado hace cinco años con el
voto en contra del PRO  antes de que formara Morena  y
delPT.

Será el jefe del Ejecutivo quien proponga ai Senado al
nuevo presidente de la CHN y como se comprenderá se
ría una oportunidad dorada para López Obrador y Morena
para frenar la Reforma Energética,

WALMART VENDERA TANQUES DE GAS LP
La próxima semana que termina la veda electoral, la CRE
lanzará su nueva app, AmigasLP, la cual dará informa
ción actualizada sobre precios del gas LP al público y otra
buena noticia es que se autorizara también a Walmart la
venta de tanquecitos de gas LP con lo cual habrá una ma
yor competencia en este mercado, en el que 156 tiendas de
Dlconsa participan.

El 2 de enero de
2019, los ministros
elegirán al nuevo
presidente de la
Suprema Corte de
Justicia de la Nación
que sustituirá a
Luis María Aguilar
Morales.
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Etileno XXI:
realidad sin conspiración
Hasta para cons

truir una conspira
ción, vale la pena
revisar las fechas
y los hechos. Aho
ra resulta que el au
mento de aranceles

determinado a finales de sexenio y fir
mado por Gerardo Ruiz Mateos y losé
Antonio Meade, el primero en la Oficina
de laPresidenday el segundo en laSecre
tarfa de Hacienda, ¡es obra de un fraude
transexenal para proteger dé la competen
claa Etileno XXI!

Le digo, una revisadita no genera pro
blema. La última parte de ia homologa
ción arancelaria comprometida ante la
Organización Mundial del Comercio, se
realizó en la administración de Calderón
México había suscrito varios tratados de
libre comerdo y mantenía aranceles muy
diversos sobre un mismo bien o producto.

La decisión fue homologar el sistema
arancelario de los países con y sin tra
tado e involucró a 12 mil fracciones que
se determinaron hacia finales de 2008,
cuando ya había asumido la Secretaria de
Economía, el querido Bruno Ferrari.

Desde entonces se fijó que la desgra
vaclón o grabación final entraría en vigor
a Anales de 2015 y cuando llegó Ildefonso
Guafardo a Economía se postergó la en
trada en vigor para 2016 con rúbrica del
secretario LuisVidegaray en Hacienda,
Una hecho que puede confirmarse

es que 95% de las importaciones reali
zadas por Etileno XXI, Pemex Gas y Pe
troquímica Básica y Pemex Química y los
otros competidores privados en la cadena
química, en 95% proceden de países con
tratado de libre comerdo, donde no hay
impuesto o arancel. Hasta donde conoz
co, ni la exCFC ni la actual Cofece tienen
documentado algún desplazamiento de
competencia por el decreto en comento.

Empero, el argumento conspirado
nlsta que han Introducido esta semana en
el caso de Etileno XXI para Involucrar a
Meade. es que "siete días antes de termi
nar el mandato de Felipe Calderón, que
garantizaría a Odebretch el incremento
del Impuesto al polietileno, que se produ
ce a partir del etano".

Ese decreto no fue para subir arance
les, sino para homologar los que tenían
países sin tratado y fue expedido el 23 de
noviembre de 2011 por la Secretaría de
Economía, con rúbrica de la SHCP y en él
crean, modifican o suprimen fracciones
arancelarlas de la Tarifa de la Ley de Im
puestos Generales de Importación y Ex
portadón publicada en el DOFen 2007.

En total se incluyeron 661 fracciones
arancelerías, y depediendo del país po
drían subir o bajar porque en algunos
casos era muy alto y en otros muy bajo,
y el compromiso fue contraído para paí
ses OMC con los que no había suscrito un
tratado de libre comerdo, así que son un
montón de países, porque tenemos TLC
con menos de 50, dfra que podría subir
esta administración a 72.

M3s que un asunto de Odebrech, las
ímportadones de gasy etano para fabri
car etileno, que hace Braskem Idesa, se
realizan en 95% con países tratado, o sea,
como le dije antes, sin arancel.

DEFONDOSAFONDO

*LaMagnaEncuesta~ Fundación Este
país, de Federico Reyes Heroles, (no sé
si Comparmex, de Gustavo de Hoyos,
le realizó un donativo por el equivalen
te) le pagó dnco millones 26,400 pesos,
a través de cinco facturas emitidas el 29
de mayo, tres por un millón de pesos y
otras dos una por 400 mil y la otra por la
diferencia,

Esto por la megaencuesta realizada en
"alrededor de 13 mil viviendas", que fue

levantada por Berumen de Edmundo
Be rumen e Ipsos, al visitar más de 25
mil domicilios de los que en poco más
de 13 mil se levantaron los cuestionarios
completos. Hasta hoy, es la encuesta más
costosa reportada ante el INE. y aunque
se presentó a la opinión pública el 12 de
junio, el día del tercer debate presiden
cial, fue hasta ayer cuando apareció en la
página del INE aunque se supone que su
estudio se entregó el 15 de junio. Igual fue
un retraso de laSecretaría Técnica. Mire lo

que hace la estratega del #VotoÜtil.
?Atunmex... Conapesca de Mario
Aguilar vaya que metió en un gran bre
te a Sagarpa, de Baltazar Hinofosa. y al
gobierno de México, pues en el proceso
de sandonar la sobrepesca de esta es
pecie en los términos convenidos con la
CHAT {2.357 toneladas en 2018), el proce
dimiento administrativo se dirigió contra
las granjas donde se cultiva al pez captu
rado, ai lugar de fincarse contra los tres
barcos que incumplieron con el compro
miso a principios de mayo y que fueron
contratados por Chlchimecas: Madelra,
María Antonieta y Titi (ex Chac Mol).

Sus tripuladones, de acuerdo con el
"programa de observadores a bordo" y de
la Dlrectíón de Ordenamiento Pesquero
de Conapesca, a caigo de César Estrada
Neri, son las que rebasaron en 483 tone
ladas la captura autorizada.

Hoy en Conapesca tienen una orden
de suspensión del juez 16° de Distrito en
Materia administrativa del DF y, en fun
ción de ello, suspendieron el procedi
miento que requiere la devolución de la
captura, pero no se aplica la Ley de Pesca
y sí el reglamento y no se requiere a los
dueños de los barcos realizar la devolu
dón. Lo importante es que el litigio no
estadone la decisión porque la captura
pesquera de la espede es regulada tam
bién por la C1AT, al igual que la operación,
los programas de observación y el cum
plimiento de las medidas acordadas por
los países, y si México realizó una devo
lución de captura en 2016, no es enten
dible que la propia Conapesca o Sagarpa
se entrampen legalmente, cuando de lo
que se trata es de llegar limpios para que
se asigne la cuota de captura (ara México
páralos años 20192020.

La realidad es que el incumplimiento
de cuotas puede conducir a una mora
toria para México (no pescar), por lo que
incluso Chichlmecas y sus pesqueros
acabarán golpeando a todas las gran
jas que compiten en este impresionante
mercado.
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COORDENADAS

Lo que pudo ser... y no fue
Enrique
Quintana

He dicho hasta el cansancio en este espa
cio que el probable triunfo de AMLO en
la elección del domingo no estaba en el

destino. Fue producto de múltiples disyuntivas
que vivieron las fuerzas políticas del país en los
últimos años.

Le enumero las que, a mi juicio, de haberse re
suelto de una manera diferente, hubieran cam
biado el curso de los hechos.

1El desastre de la corrupción y la inseguri
dad. El tema de la 'casa blanca' saltó a los medios
el 9 de noviembre de 2014. Imagine si el manejo
hubiera sido otro. Si se hubiera generado la per
cepción social de un gobierno realmente dis
puesto a combatir la corrupción. Poco antes, el 26
de septiembre de ese año, desaparecieron los 43
normalistas de Ayotzinapa. Imagine también si el
gobierno, desde entonces, hubiera tomado real
mente cartas en el asunto y hubiera lanzado una
estrategia efectiva contra la inseguridad y violen
cia. No se hizo. De haber ocurrido, quizás hoy esta
ríamos contando otra historia.

2E1 rechazo a la segunda vuelta electoral. El
25 de octubre de 2016 el presidente Peña rechazó
explícitamente la posibilidad de hacer una reforma
constitucional para realizar una segunda vuelta
electoral en las elecciones presidenciales. Ya en
noviembre de 2015, el PRI había rechazado esta
propuesta del PAN, pero posteriormente también
la promovió Manlio Fabio Beltrones. De haberse
aceptado el planteamiento, quizás hoy la perspec
tiva sería diferente.
3La guerra entre el gobierno y el PAN, En

agosto de 2017, el presidente nacional del PAN,
Ricardo Anaya, declaró una guerra al gobierno,
que se dio en el contexto de la definición de un pro
bable fiscal general de la Nación. El PAN acusó al

gobierno de pretender imponer a Raúl Cervantes a
esa posición. Esa guerra se sostuvo desde enton
ces y canceló cualquier posibilidad de alianza o
acuerdo entre PRI y PAN en la perspectiva de las
elecciones de 2018. De haber existido, quizás la
realidad política de hoy sería otra.
4La indefinición del INE respecto a los actos

anticipados de campaña de AMLO. Pese a que re
sultaba evidente que AMLO estaba haciendo cam
paña, una interpretación formalista de la ley por
parte del INE, impidió ponerle un freno, lo que de
rivó en una inequidad de origen en esta campaña.
Tal vez si prevalece una interpretación sustantiva
de la ley en lugar de seguir la letra, la historia hu
biera sido distinta.
5Las fallas en la campaña del PRI. El diseño de

la campaña de Meade requería alinear al candidato
todos los apoyos del PRI y buscar el respaldo de no
priistas, en su calidad de ciudadano sin partido. Lo
segundo era imposible sin un distanciamiento con
el presidente, que no ocurrió. Y lo primero, necesi
taba una disciplina partidista vertical que tampoco
se dio. Tal vez si ambas cosas hubieran ocurrido, se
estaría contando hoy otra historia.
La historia es siempre encrucijada. A mi pare

cer, no hay destinos fatales, pero sí conjunciones
de circunstancias que van cambiando en el tiempo
las posibilidades reales de que ciertas cosas ocu
rran, ,. como el resultado electoral.
Tampoco el futuro que tendremos frente a no

sotros a partir del 2 de julio es fatal. Hay muchas
condicionantes que lo van a determinar y que ten
dremos que ir resolviendo como sociedad al paso
de los meses.
Tenemos diversos futuros posibles en el mediano

plazo. De las decisiones que tomemos dependerá
cuál de ellos va a hacerse realidad.
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Retos del nuevo gobierno

En una semana podremos
ya comentar con usted los
resultados de la elección.

No creo que el lunes, porque será
difícil tener la imagen completa
antes del cierre de la edición, pero
seguramente el martes. Lo que
sí podemos hacer desde hoy es
hablar acerca de los retos que en
frentará el nuevo gobierno.
Estoy convencido de que lo

más importante para resolver un
problema es entenderlo y, por lo
mismo, me parece que a eso de
beríamos dedicarle tiempo y re
cursos suficientes. Sin embargo,
eso va en contra de la política
democrática, en donde los votos
dependen de una opinión pública
volátil y exigente. Queremos res
puestas inmediatas a problemas
que nos imaginamos. Me parece
que tanto la pobreza como la
desigualdad caen en esta des
cripción. No es que imaginemos
que hay pobres, claro que los hay,
ni que la desigualdad sea una
creencia. Mi argumento es que
tanto pobreza como desigualdad
no son problemas en sí mismos,
sino síntomas. Por eso mismo, no
pueden resolverse atacándolos
directamente, sino enfrentando
sus causas.

Pero hablar de pobreza y des

igualdad es algo que a muchos
les gusta, casi siempre a los que
no sufren directamente de sus
efectos. Y como eso es lo que
más se comenta en medios, pues
eso es lo que los políticos tienen
que "resolver", y rápidamente

ofrecen "soluciones" que son pa
liativos, que siempre terminan
ampliando ambas cosas: pobreza
y desigualdad.
Como usted sabe, 85% de los

mexicanos vive con menos de 200
pesos al día. Con eso se puede
vivir, pero no de manera muy
cómoda, y la vulnerabilidad a im
pactos externos es muy grande.
También sabe usted que tenemos
poco más de una decena de multi
millonarios, y decenas de miles
que son millonarios en dólares.
Lo que tenemos que tratar de
explicar es por qué existen esos
dos grupos, y cómo reducimos el
primero y ajustamos los otros dos.
Existen abundantes estudios

acerca de México, producidos en
las últimas décadas. Creo que to
dos ellos nos describen el origen
del problema. Sí los lee juntos (lo
hice en El Fin de la Confitsión, en
caso de que tenga interés en el
detalle), encontrará que hay con
senso: México tiene problemas
institucionales (leyes malas, que
además no se aplican), de compe
tencia económica, una situación
ñscal deplorable y un sistema
educativo muy deficiente. Si esos
problemas no se enfrentan, le
garantizo que ni la pobreza ni la
desigualdad se van a reducir de
forma relevante, como no lo han
hecho en los últimos 25 años.
Las grandes fortunas en Mé

xico se hicieron al amparo del
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gobierno durante el siglo XX. Eso
en economía se llama "crony ca
pitalism", capitalismo de compa
drazgo: los políticos se asocian
con los empresarios, intervienen
en el mercado para impedir que
funcione y las ganancias obteni
das se reparten. Precisamente por
eso, la intervención del gobierno
en la economía puede ser muy
problemática. Puede ser peor
cuando ni siquiera se utiliza a em
presarios, sino que directamente
los políticos controlan el mer
cado, como vivimos por décadas
en sectores como telecomunica

ciones, energía y otros. Terminar
con estas inmensas fortunas, que
no tienen su origen en la eficien
cia, sino en la captura de rentas,
implica fomentar la competencia
económica. México ha sido muy
reacio a ello, porque los involu
crados se defienden (políticos y
empresarios, ambos). Nuestra
comisión de competencia data de
1992, y apenas recientemente ha
empezado a tener algo de dien
tes. Su permanencia y fortale
cimiento es indispensable para
que las grandes fortunas sean
resultado de grandes emprende
dores creadores de riqueza, y no
de monopolistas asociados con
políticos.
Los otros tres temas: institucio

nes, finanzas públicas y educa
ción, requieren su propio espacio.
Los platicamos.
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El juego de Las tasas
contra la inflación
En el juego de manos sabemos que
el contrario puede conectar un buen
manazo

México tiene una economía sólida que no
ha dejado de crecer de manera sosteni
da desde hace varios años. El nivel de deu

da se ha moderado y el déficit fiscal aparece más que
controlable.

La inflación, que llegó a niveles cercanos a 7%, es
tá de vuelta en 4.5% y en general los indicadores ma
croeconómicos reflejan una economía saludable.
Sin embargo, las tasas de interés suben y se man

tiene, desde el Banco de México (Banxico), el dedo en
el gatillo para seguir encareciendo el costo del dinero.
Tras su más reciente reunión, la Junta de Gobier

no de Banxico no sólo decidió elevar la tasa de interés

interbancaria, sino que se declaró en alerta para reac
cionar rápido y con firmeza.
Hay un juego de manos donde uno junta sus pal 

mas y las pone al frente mientras que el otro con las
manos en los costados tiene que dar un manazo rá
pido a ese par de manos juntas. El chiste es que uno
evite el golpe y el otro lo logre conectar. Lo que hace
este juego interesante es la incertidumbre y la veloci
dad de respuesta.
Así está México, jugando este juego de manos con

la incertidumbre de la renegociación del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte y del resul
tado y consecuencias de las elecciones del próximo
domingo.
En el juego de manos sabemos que el contrario

puede conectar un buen manazo, pero si se trata de

un amigo sera un golpe inocuo que posiblemente en
rojezca el dorso de la mano sin mayores lesiones.
Ese reflejo de mover la mano a tiempo cuando ve

mos que viene el golpe es la previsión que tenemos
para ganar el juego.

Las tasas altas son como ponernos guantes cada
vez más gruesos para mitigar los efectos del golpe y la
advertencia de reaccionar rápido por parte de Banxi
co es la manera de quitar rápido las manos del golpe.
Y es que ni un fracaso en la renegociación comer

cial ni la implementación de medidas radicales y po
pulistas tras las elecciones son golpes suavecitos.

Cuando la economía es robusta y no tiene que ju
gar estos juegos de mano de la incertidumbre, no hay
necesidad de ponerse doble guante con tasas de inte
rés tan altas.

Pero aquí un golpe del dólar sobre el peso, mayor a
los trancazos que ya nos ha dado, puede dejar una le
sión fuerte en la inflación. Así que las tasas mitigan un
golpe en esa sensible parte de nuestra economía.
Evidentemente que no es una buena noticia para el

desempeño económico que se eleve el costo del dine
ro, porque suben las tasas de interés que se tienen que
pagar en los préstamos y para muchos agentes eco
nómicos cambia su costo de oportunidad de invertir o
de gastar ante el ahorro financiero.
Pero que no quede duda de que el costo mayor que

puede tener una economía como la mexicana es la in
flación. Por eso es que, si el banco central mexicano
quiere jugar a las manitas calientes con doble guante
de tasas altas y reflejos restrictivos rápidos, es lo me
jor que pueden hacer por ahora.
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MÉXICO SA
De ta elección a ¡a transición //
Urge acelerar el crecimiento
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

ALA VUELTA DE la esquina están
los comicios 2018, y en unos cuan
tos días los mexicanos decidirán la
nueva estructura política del país.
¿Quién ocupará Los Pinos? ¿Cómo

quedarán el Congreso federal y algunos estata
les? ¿Quiénes serán los nuevos mandatarios en
nueve entidades de la República y en casi mil
600 municipios?
CON LA ASISTENCIA a las urnas casi con
cluirá un proceso difícil (vienen la calificación
de la elección, las impugnaciones, los jaloneos
y la toma de posesión de los nuevos mandos),
pero se iniciará la parte más compleja de todo
esto, es decir, gobernar, articular las nuevas
políticas públicas, hacer realidad las promesas
de campaña y mantener la estabilidad del país.
Cumplir a los mexicanos, pues.
ANTE ESTE PANORAMA el Instituto para el
Desarrollo Industrial y el Crecimiento Econó
mico (IDIC) analiza la circunstancia y plantea
los 10 retos de la transición política en México,
del que se toman los siguientes pasajes.

LAS PROMESAS Y propuestas electorales de
berán transformarse en políticas públicas y en
planes de gobierno debidamente sustentados.
Durante los pasados 40 años México no ha lo
grado consolidar una economía con crecimiento
robusto, que supere 2.5 por ciento de promedio.
Las promesas no se han vuelto realidad.

EL DESAFIO NO es menor, pues el marco
institucional no cuenta con los pilares del
crecimiento económico; predominan los de la
estabilización, pero no hay una institución en
cargada de asegurar que se alcancen las metas
de crecimiento. De igual forma, se carece de

una entidad pública que coordine o transversa
lice los esfuerzos del gobierno.

CADA DEPENDENCIA ACTUA de manera
aislada y, en ocasiones, de forma contradicto
ria: la propia acción de alguna dependencia
restringe que se alcancen los objetivos de
otras. Los ajustes fiscales son el mejor ejem
plo: los recortes presupuéstales se han cen
trado en la inversión pública: sin inversión no
hay crecimiento, es una lección básica de la
economía.

PARA ELLO SE debe iniciar con un claro men
saje de unidad nacional. La construcción de una
verdadera alianza social permitirá elaborar una
agenda por un México incluyente. Sin diálogo y
consensos se corre el riesgo de que la fragmen
tación electoral persista más allá de lo corres
pondiente al proceso respectivo.

SE REQUIERE VISIÓN compartida y obje
tivos claros, que sirvan de directriz al equipo
de trabajo que desde la transición tendrá que
transmitir confianza y certidumbre en función
de su compromiso con México, honestidad,
liderazgo, vinculación con los sectores produc
tivos y calidad. El objetivo debe ser acelerar
rápidamente el crecimiento económico, pasar
de la obsesión por la estabilidad a la obsesión
por el crecimiento.

DICHA TAREA SE debe cubrir al mismo
tiempo que se enfrenta la renegociacióndel
TLCAN, la reconstrucción de las relaciones en
América del Norte y se genera una nueva alian
za global que permita a México transitar de la
monoglobalización atada a la fuerza centrípeta
de Estados Unidos hacia una mayor diversifica
ción de las relaciones internacionales.
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URGE MEJORAR LA calidad del gasto públi
co, particularmente de la inversión, y elevar la
interacción con la inversión privada y el conteni
do nacional de 1 a producción interna y de las ex
portaciones. Es la única forma de generar valor
agregado e impulsar el crecimiento económico.

LA TAREA DEL equipo de transición será
estratégica y fundamental; sin un diagnóstico
y estrategia adecuados, el presidente electo
correrá el riesgo de ser atrapado por la inercia
de los eventos estructurales y de coyuntura
que vive México.

NO PUEDE DEJARSE de lado uno de los temas
que más lacera la paz de la nación: la inseguri
dad; por ello se deben establecer desde el primer
momento la relevancia y prioridad del tema.

Las rebanadas del pastel

EL SALVAJE DE la Casa Blanca no quita el
dedo del renglón, y ahora pretende deportar a
migrantes sin juicio previo. Pero algunos insis
ten en que "triunfó la razón".

cfvmexico_sa@hotmail.com

CAE LA BOLSA DE NY POR LA DISPUTA COMERCIAL

La escalada en La disputa comercial entre
Estados Unidosy algunas de Las principales
economías gLobales goLpeó ayer Las acciones
en La BoLsa de Nueva York. EL Standard &

Poor's 500 y el Nasdaq tuvieron sus mayores
pérdidas en más de dos meses. EL Dow Jones
perdió 1.33 por ciento, y el Standard & Poor's
500 cayó 1.37. Foto Ap
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DINERO

Termina la campaña; AMLO conserva
ventaja de 20puntos //Arancel de
Trump afectaría a más de 3 millones
de vehículos // La paradoja de Lorenzo
ENRIQUE GALVÁN OCHOA
Mañana termina prácti

camente la campaña y co
mienza la veda de tres días antes
de la elección del domingo 1Q de
julio. Después de la actualización

en horas recientes de las encuestas Mitofsky y
GEAISA el Barómetro Electoral Bloomberg
muestra a Andrés Manuel López Obrador con
apoyo de 46.3 por ciento, en comparación con
26.5 por ciento de Ricardo Anaya y 24.7 de José
Antonio Meade. "Con Anaya y Meade todavía
encerrados en una acalorada batalla por el se
gundo lugar, y por lo tanto dividiendo el llama
do voto útil antiAMLO, parece que las estrellas
de López Obrador están alineadas para ganar
las elecciones presidenciales y posiblemente
controlar el Congreso", dice Bloomberg en un
comentario que acompaña a su índice. Este me
canismo de medición de la intención de voto su
ma los resultados de las encuestas con registro
en el Instituto Nacional Electoral. Todavía hoy
y mañana serán publicadas otras, que podrían
variar los resultados. "Consulta Mitofsky colo
ca la ventaja de López Obrador en 23 puntos
porcentuales por delante de Ricardo Anaya,
del PANPRD, un ligero aumento respecto de
su encuesta anterior, pero todavía dentro del
margen de error. GEAISA le da 44 por ciento
de las preferencias de los votantes, por debajo
de 46 por ciento en su encuesta anterior, pero
también dentro del margen de error. Todas

estas cifras están expresadas en preferencia
efectiva, es decir, excluyendo a los indecisos o
a quienes no responden", señala Bloomberg. El
único cambio estadísticamente significativo fue
un aumento de 5 puntos en la preferencia de los
votantes del candidato del PRI, José Antonio
Meade, en la encuesta de GEAISA, llegando a
26 por ciento.

Arancel automóviles

EL ARANCEL DE 25 por ciento que Estados
Unidos considera aplicar a vehículos y autopar
tes importadas sería negativo para la industria
automotriz mundial, incluida la mexicana, de
acuerdo con Moody's Investors Service. ¿Qué
tan negativo? Analicemos este dato: México
registró la exportación de 3 millones 102 mil
604 automóviles en 2017 la mayor parte a
Estados Unidos, un aumento de 12.1 por ciento

comparado con lo reportado en 2016, según la
Asociación Mexicana de la Industria Automo
triz (AMIA). Esta es la cifra más alta que reporta
la industria en la historia, además de que es el
aumento porcentual más grande desde 2011.
Obviamente, el mercado nacional no tiene capa
cidad para absorber ese número de vehículos y
buscar otros mercados que ya se viene hacien
do; es fácil decirlo, pero en la realidad es muy
complicado. Curiosamente, el arancel trumpia
no no afectaría a su mayor rival, China, ya que
llegan vehículos de ese país a su territorio.
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Aumentazo en Pemex

PETRÓLEOS MEXICANOS Y el sindicato
de Carlos Romero Deschamps acordaron los
incrementos al salario, así como a cuotas y
prestaciones del contrato colectivo de trabajo.
Estará vigente hasta el 31 de julio de 2019.
Convinieron en un incremento de 3.4 por cien
to al salario ordinario. Es inferior a la inflación.

Ombudsman social

Asunto: la paradoja de Lorenzo

A MEDIANOCHE DEL 1Q de julio, 12 por
ciento del PREP; a las 8 de la mañana del lunes,
82 por ciento: 1NE. No quieren que pensemos
mal, pero tan sólo con Fox hace 18 años a las 11
salieron con los resultados, y van a decir que
hoy con toda la tecnología y todo el dinero que
nos cuestan, ¿no pueden dar un resultado rápi
do, sin sospecha y efectivo?

Martha Romero/vía Facebook

R: ES LA paradoja de Lorenzo: con los avances
tecnológicos se dispondrá del PREP más rápi
do de la historia, pero el flujo de información
comenzará a llegar más tarde que antes. Es
decir: la tortuga le ganará la carrera a la liebre.

Twiteratti

Te das cuenta de que ya perdieron en el mo
mento que empiezan a culpar al votante: "Te
puedes arrepentir". "No desperdicies tu voto".
"Las cosas no son tan fáciles". "No votes enoja
do". "Te estás equivocando". "Vota útil". "Vota
cruzado". "Nada va a cambiar".

Jesús Robles Maloof @roblesmaloof
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

En esta planta del parque industrial Puebla 2000 se fabrica Zacua, el primer vehículo
eléctrico mexicano. Foto Notimex
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

La aeronáutica en la era
del neoproteccionismo

Rosario Avilés

raviles_2 @ prodigy.net.mx
twitter: ©charoa viles

Lo que parecía una pesa
dilla cinematográfica que
nunca se haría realidad,
parece estar llegando a

todas partes sin que las diver
sas industrias se hayan prepara
do adecuadamente para este es
cenario. El neoproteccionismo
ha empezado a dejar sentir sus
consecuencias en el comercio

y la inversión extranjera, que
muchos países requieren para
avanzar en su desarrollo; y ru

bros como la aviación y la industria aeronáutica no son la excepción.
Así, tenemos el caso específico de Airbus, cuyos directivos han mos
trado su preocupación por la falta de un acuerdo razonable para la sa
lida de Reino Unido de la Unión Europea.
Y es que la decisión de Gran Bretaña, que se expresa en el llamado
Brexit, modifica completamente la geopolítica de las inversiones de
la industria aeronáutica europea, cuyo más conspicuo representante
es precisamente Airbus, la armadora de aviones que nació al amparo
del primer avión supersónico después de la II Guerra Mundial con el
proyecto Concorde y después evolucionó hasta convertirse en el con
sorcio más grande de la industria.
Gran Bretaña fue, desde el inicio, un jugador esencial en la integración
de la propuesta de fabricación de aviones que cristalizó en Airbus. Pa
ra los ejecutivos de esta empresa, lo más preocupante es que la falta de
acuerdos pone en riesgo 15 mil empleos directos y 117,400 indirectos
en 25 sedes diferentes de este país, donde se fabrican una serie de par
tes, pero sobre todo las alas de los diferentes aviones. Además, tiene al
rededor de 400 empresas proveedoras en una cadena de suministro que
ha alcanzado un grado de especialización muy importante.
Los funcionarios británicos, encabezados por la primera ministraThe
resa May, no han logrado llegar a un acuerdo de salida de la Unión
Europea con Bruselas, por eso es que en principio se ha dicho que
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cuando UK salga del acuerdo en marzo del 2019 habría una altera
ción muy grave en la cadena de producción, sobre todo en los costos
y trámites aduaneros, si no existe un esquema de transición que le dé
certeza a las empresas.
Este es quizás el caso más crítico de los que están sucediendo en el
mundo a propósito de esta nueva tendencia hacia el proteccionismo.
Pero los aranceles que ha empezado a imponer el gobierno de Trump
a diversos países en rubros tan diversos como automóviles, acero y
aluminio y productos de tecnologías protegidas por la propiedad in
telectual, son el anuncio de lo que puede venir en el futuro a una in
dustria que le apostó todo a la globalización y a la que le costaría mu
cho dar marcha atrás.

Un caso interesante está ocurriendo con Bombardier y Airbus, ini
ciado precisamente con la amenaza de Trump de imponer aranceles
de hasta 300 por ciento a las importaciones de las aeronaves serie C
de la armadora canadiense. Airbus ofreció a ésta su planta en Alaba
ma para fabricar los aviones y ahora se empezarán a ver los frutos de
esta alianza.

Pero como un producto colateral, surgió la oferta de la empresa
Boeing para invertir en la brasileña Embraer, en un esfuerzo por no
quedar en desventaja con las nuevas oportunidades que ofrece a los
mercados la alianza AirbusBombardier.

Estos son apenas los primeros frutos de esta nueva política que puede
sumir al mundo en una nueva recesión y colapsar muchos mercados
que podrían ser pujantes si se les deja crecer. Aún no se asoman estos
vientos por el lado del transporte aéreo pero sólo es cuestión de tiem
po y, como diría Alexander de Juniac, director de la IATA, esto sería
nefasto porque la aviación florece en climas de libertad.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el ca
so de Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajadores su patrimonio. ¦
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Remanentes de Banxico para el candidato ganador
* Quintana Roo pide recursos por migración imparable
* Autosuficiencia alimentaria pondría barreras ai comercio

Aunque publicaciones como
The Economist y organiza
ciones del sector privado se
ñalan que el próximos go

bierno no podrá cumplir sus pro
mesas de campaña, resulta que
Banco de México tendrá ganancias
sobre sus remanentes, resultado de
su operación contable de la paridad
cambiaría para este ejercicio 2018,
así que para el próximo año se po
drán programar estos recursos, los
cuales por ley tendrán que desti
narse el 70 por ciento al pago de la
deuda pública y el restante 30 por
ciento al gasto. Los recursos debe
rán trasladarse del Banxico a la Se
cretaria de Hacienda.

Así, es factible que parte de las pro
mesas de campaña del candidato
ganador puedan tener recursos im
portantes, ya que se calcula que su
perarán los 300 mil millones de pe
sos. Hay que señalar que si dismi
nuye la deuda, entonces se liberan
recursos para el gasto público. En
ocasiones anteriores fueron des

tinados una parte a gobiernos lo
cales, además de pago de pasivos.
La mala noticia es que son recursos
de una sola vez y que no se garan
tiza que se repitan en los siguien
tes años, lo que obliga a ser cau
tos, pero de que habrá dinero para

las promesas del candidato gana
dor, ahí estará.

PRESUPUESTO. El goberna
dor de Quintana Roo, Carlos Joa
quín González, hizo un llamado a
los candidatos presidenciales para
que en sus plataformas de gobierno
consideren la migración como uno
de los parámetros para asignar las
participaciones federales a los es
tados. En diversos eventos, el man
datario ha expresado su preocupa
ción por que la Secretaría de Ha
cienda no ofrece mayores recursos
a las entidades que, como Quinta
na Roo, tienen municipios con cre
cimientos poblacionales de hasta
30%, lo que representa un reto pa
ra la oferta de servicios públicos.
Recordó que, a pesar de que reci
ben más de 140 mil personas cada
año provenientes de estados como
Yucatán, Chiapas, Tabasco, Ciu
dad de México y Veracraz, los re
cursos que recibe de la Federación
son insuficientes.

REDES. El video Razona tu Vo
to en el que un joven invita a vo
tar al ser la única manera de cam

biar el futuro de México ha logrado
más de 5.6 millones de impresio
nes en redes sociales y medios. To

do apunta a que el contenido rebase
los 6 millones de impactos hasta la
fecha permitida por el INE.

CONSIDERACIÓN El direc
tor del Centro de Estudios Eco

nómicos del Sector Privado, Luis
Foncerrada Pascal, calificó como
"una locura" la insistencia de An

drés Manuel López Obrador, can
didato de la coalición Juntos Ha

remos Historia, de impulsar la au
tosuficiencia alimentaria y evitar
depender del extranjero. En su
opinión, aplicar esa medida signi
ficaría "regresar a un pasado que
ya probó ser terriblemente inefi
ciente". Señaló que la propuesta
implica poner barreras al comer
cio con otras regiones del mundo
e incluso al acceso a las nuevas

tecnologías para el campo agríco
la y las experiencias positivas de
otras naciones. "Es como cerrar la

economía y nunca más tener acce
so a los beneficios" ¦
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PRONTO NUEVO SIEM DIGITAL
DE ECONOMÍA Y CONCAMIN
CONCANACO PLATAFORMA
DE PIED PARA LLEVAR TI A PYMES
*Festeja Cloe 30 cmos y se expandiría a Colombia
y Perú; Masari, Euercore y Cúspide operan ufa un tercero
y se sumaría otra; Ternium galardón anoche en salud
ALBERTO
AGUI LAR

RONTO ECONOMIA QUE
comanda Ildefonso Guajardo
va a presentar con el soporte
de CONCAMIN y CONCA
NACO un nuevo Sistema de
Información Empresarial

Mexicano (SIEM), ya digital, con la idea de
estrechar la brecha que existe en ese terre
no entre grandes y medianas y pequeñas
empresas.
A la presentación prevista para hoy y que

se reprogramará, asistirá la subsecretaría
de Competitividad de ECONOMIA Rocío
Ruiz Chávez, Alejandro Delgado del 1NA
DEM, Julio Santaella del INECI y Francisco
Cervantes de CONCAMIN y José Manuel
López de CONCANACO.
El SIEM que fue creado hace 20 años para

captar información relativa de las empresas
se rezagó, puesto que la propia recolección
era manual y sin el soporte de las herra
mientas digitales que hoy se tienen incluso

para ubicarlas geográficamente.
Ahora además CONCAMIN y CONCANA

CO ofrecerán a sus agremiados
en el país una plataforma para
ayudarlos en servicios con
tables, comerciales y hasta
de ventas sin software de por
medio, ya que todo se maneja
desde la nube.

Este proveedor que ayuda a
democratizar el uso de la TI en

México es Plataforma Integral
para la Economía Digital (PIED),
compañía que es fruto el esfuerzo que se ha
realizado desde hace 15 años en Moreliapara
crear allí un centro de desarrollo tecnológico
equivalente a Silicon Valley.
Con 99 pesos más IVA al mes ofrecerán

a las empresas del SIEM 3 servicios que
son facturación electrónica, contabilidad y
manejo de nómina y ya con 299 pesos se
emigra también a un directorio comercial,
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catálogo de produc
tos, b log y un tablero
de control para que
las compañías lleven
en tiempo real su es
tadística.

El director general
de PIED es Salvador

Neme Azíz, quien
maduró desde hace

tiempo el negocio
con el apoyo de
Ornar Aburto Tena,
cabeza de Desarrollo

Tecnológico. Partid
pan más de400 ingenieros que son socios, y
luego se incorporaron Juan Cervantes Coste
y Antonio Posadas.
En SIEM digital la parte gubernamental se

circunscribe a lo informativo y normativo,
y lo privado a todo el soporte administra
tivo y comercial, apoyo que se sumará a
los servicios que otorgan CONCAMIN y
CONCANACO a sus cámaras.

Si bien en el SIEM hay unas
500 mil empresas listadas, se
calcula que en el país hay 5 mi
llones de unidades productivas,
lo que revela el potencial de
esta plataforma y sus aplica
ciones.

En el peor de los escena
rios PIED espera subir a sus
herramientas a un 20% de las

empresas del SIEM, y de ahí
crecer gradualmente.
La idea es llegar en la parte comercial a

conectar primero empresas con empresas
(B2B) y emigrar luego al contacto con el
consumidor (B2C) incluso con una tienda
virtual y mecanismos de pago.
Para las cámaras integrantes de CONCA

MIN y CONCANACO existen posibilidades
para escalar vía digital a una mayor interre
lación vertical, potenciándose con ello más
negocios para las Pymes del país que son el
90% del universo de la planta productiva.

Así que muy pronto este nuevo soporte
digital, fruto de la colaboración entre
gobierno e IP.

RESULTA QUE LA tapatía Cloe cumple 30
años en el negocio de marroquinería. Fue
fundada por Carlos Ruiz Velasco, quien con
47 años de edad lleva firme el timón de esta
compañía que arrancó jovencito y que co
mercializa bolsas de dama, carteras, porta
folios, zapatos y equipajes que son también
para caballeros. Aunque es una marca recu
rrenteenPHquellevaJuan Carlos Escribano
y Liverpool a cargo de Graciano Guichard,
Cloe se ha distinguido por tener sus propias
tiendas, 16 en centros comerciales y otras 14
en los aeropuertos más importantes como
CDMX, Cancún, Los Cabos, Guadalajara,
Monterrey, Vallarta. El éxito de esta firma se
sustenta en sus diseños, aunque sólo el 40%
de los artículos se producen aquí. El grueso
viene de China, India y recientemente Brasil.
Genera más de mil empleos y maneja al año
un millón y medio de piezas. Se ha expandido
fuera de nuestras fronteras. Está en Panamá,
Ecuador y ahora busca llegar a Colombia y
Perú. Este año pese a las dificultades eco
nómicas, espera que sus ventas crezcan
un 12%, poco más que en 2017. Abrirá dos
nuevas tiendas en Guadalajara y Cancún. La
semana pasada CAN ACO Guadalajara que
preside Xavier Orendain le entregó a Ruiz
Velasco el "Mercurio Empresarial" por su
trayectoria.

¦iclcK

EN REALIDAD NO es que tres casas de bolsa
contemplen cerrar sus puertas, versión que
se maneja en el ámbito bursátil. No, lo que
sucede es que por estrategia de negocios
optaron por operar vía un tercero tanto con
la BMV que lleva JoséOriol Bosch como
con BIVA de Santiago Urquiza. Se trata de
Masari Casa de Bolsa que lleva Fredie Farca,
Evercore Casa de Bolsa de Sergio Sánchez y
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Cúspide de Rodrigo Ocejo. Se conoce que se
sumaría una cuarta a este modelo de trabajo.

***

ANOCHE FUE LA 7S Entrega de Reconocí
mientos "Empresa Saludablemente Respon
sable", organizada por Workplace Wellness
Council México que preside María de los
Ángeles De Gyves Preciado. Fue galardonada
Ternium México que preside César Jiménez
por su mecánica para prevenir la diabetes
tipo 2 y el control y reducción de obesidad
entre sus 9 mil colaboradores. México ocupa

el último lugar de la OCDE en lo que es el
gasto de salud. En ese Consejo Empresarial
de Salud y Bienestar también participan
Bimbo, Liverpool, P&G, Diageo. American
Express, entre otras.

EN EL PEOR DE LOS

ESCENARIOS PIED

ESPERA SUBIR A

SUS HERRAMIENTAS

A UN 20% DE
LAS EMPRESAS

DEL SIEM
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Aquí le he dado cuenta de la di
fícil disyuntiva de Morena en
la elección de alcalde en Tex
coco cuna de los movimien

tos "antimegaproyectos" por lo que su
candidata Sandra Luz Falcón podría
perder ante el candidato del PVEM, Je
sús Cuanalo... máxime que salió el peine
de que la madrina política de la candida
ta, Delfina Gómez, se habría agenciado
355 hectáreas del municipio.

De acuerdo a un escrito firmado por el comisario
del Núcleo Ejidal de La Magadalena Panoya y su Anexo
Vicente Riva Palacio, Efrain Cerón, el 29 de julio de
2015 y entregado el 3 de mayo de ese año a la Cámara
de Senadores, se solicita revocar el convenio que tomó
la entonces presidenta municipal, de ceder 355 hectá
reas al municipio de Ateneo, entonces a cargo de Ildel
fonso Silva. Esto "sin autorización de la mesa ejidal
y ejidatarios, provocando cambios políticos y sociales
a los ejidatarios posesionarios y vecinos, ocultando
la información a los ciudadanos y negando hasta la
fecha que ambos ayuntamientos no están involucra
dos, ocasionando una ruptura social en las familias de
ejidatarios por su desmedido abuso de autoridad", se
lee en el escrito. Los afectados solicitaron a la Cámara

alta se investigue la razón de esa decisión y se proceda
con la sanción correspondiente, a los entonces muní
cipes por saltarse todas las trancas legales existentes.
Si nadie es profeta en su propia tierra, menos lo será si
decide afectar la propiedad de la misma.
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¡Gol de la Pareja del Mundial! Uno de los con
tenidos más simpáticos y vira] en redes sociales
fue laminiserie (5 episodios), donde el matrimo

nio argentino de Jero Frexias y José de Cabo pasan las de
Caín por la asistencia a una Boda en Playa del Carmen en
pleno junio, una tortura para Jero quenoquiere perderse
el Mundial Rusia 2018. En una inteligente combinación
de contenidos digitales y televisión abierta, el último epi
sodio del sábado pasado mostró a Jero tratando inútil
mente de escaparse del evento para ver el México Corea,
pero es rescatado por un familiar que en un celular le
permite ver el juego en Izzi Go... la aplicación móvil de
la firma dirigida por Salvi Folch. Un hit.

Broxel, encuestasy monederos. En medio de
la tormenta de encuestas en torno a la elección

para gobierno de la CDMX, la Fintech Broxel que
comanda Gustavo Gutiérrez, niega categóricamente
cualquier participación en cualquier campaña política
o que haya recibido cualquier cantidad adicional del go
bierno capitalino, para incorporarlo en sus monederos
electrónicos y sus sistemas no han detectado ningún
evento fuera de la ley. Y, bueno, encuestadoras serias
como Enkoll, Claudia Sheinbaum saca ventaja de 11
puntos en intención de voto bruto y 15 en efectivo a Ale
jandra Bárrales, según publicaen su página www.enkoll.
com/publicaciones/24. En una semana sabremos qué
tan acertados fueron todos los pronósticos.

IFM México. Qué pronto se oficializará el cam
bio de nombre de OHL Concesiones México a

IFM México, y que el fondo de inversión aus
traliano mantiene el equipo directivo a cargo de Sergio
Hidalgo. Ya le diré.
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